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COMMISSIONE PARITETICA del 02.02.2023 
Verbale n. 1 

Il giorno 02 febbraio 2023, alle ore 12.00, in modalità telematica mediante l’utilizzo della piattaforma 
Microsoft Teams (codice univoco 2kaat82), si è riunita la Commissione Paritetica, per discutere il 
seguente ordine del giorno:  
1) Comunicazioni; 
2) Offerta Formativa 2023-24. Parere sugli Ordinamenti dei CdS in modifica; 
2bis) Parere nuovo corso di studi Nuovi turismi L-15, a.a. 2023-24 e conseguenti Rilievi CUN; 
3)  Parere sulla concessione dei contributi ai sensi del D.Lgs. 68/12, per esercitazioni in campo 
(D.R. n. 3230 del 29-10-2014). 
Come si rileva da apposito foglio di rilevazione, allegato al presente verbale quale parte integrante e 
sostanziale, sono presenti:  

Docenti Presente Giustificato Assente 

CAPUTO Annalisa  X  
CARDONA Mario    X  
CORNACCHIA Francesco                                          X   
DURANTE Lea    X   
FELLE Antonio Enrico                                    X   
FORTUNATO Elisa                                                  X  
LOMAGISTRO Barbara X   
MANCINI Maria Giovanna X   
MARRONE Francesco    
MATTEI Lorenzo X   
PETROCELLI Carla  X X 
ROSCINO Carmela X   
RUTIGLIANO Stefania  X   
SANTELIA Stefania X   
SPAGNOLO Carlo X   
TERMITE Marinella                                                                X   
Studenti Rappresentanti Presente Giustificato Assente 

ALBISSINI Lucia   X 
AMODIO Nicla X   
ARMIGNACCO Adele    
CAMASSA Marika Rita                                   X   
DELL’OLIO Giuseppe X   
DI BENEDETTO Giulia X   
DI PERNA Francesco                  LAUREATO              
GADALETA Marco Giuseppe X   
GARGIONE Sara   X 
GATTA Francesco Pio X   
MARTINELLI Sara X   
NANNA Arianna    X   
PAOLILLO Eugenia X   
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RIPOLI Vincenzo   X 
SCARABAGGIO Luigia   X 
TRAVERSA Gabriele X   

Presiede il prof. Carlo Spagnolo in qualità di delegato, presente la dott.ssa Fedora D’Armento in qualità 
di responsabile amministrativo. Considerata la decisione di affidare la redazione del verbale secondo 
turnazione, nella seduta odierna la funzione di segretario verbalizzante viene affidata alla prof.ssa 
Carmela Roscino. 
Verificata la presenza del numero legale, il prof. Carlo Spagnolo dà inizio alla riunione introducendo il 
punto all’ordine del giorno:  

1) Comunicazioni 
Non ci sono comunicazioni. 

2) Offerta Formativa 2023-24. Parere sugli Ordinamenti dei CdS in modifica; 
Il Coordinatore, Prof. Carlo Spagnolo, comunica preliminarmente che il Consiglio di Interclasse 
in Beni culturali del 17.01.2023, relativamente al corso di studi in Scienze dei beni culturali L-1, 
ha deliberato di intervenire sulla scheda SUA CdS nella modalità Aggiornamento e non Modifica 
a rettifica delle precedenti determinazioni (parere CPDS del 22/11/2022). La Commissione 
unanime esprime parere favorevole. 

Il Coordinatore chiede alla Commissione di formulare un parere in merito alle determinazioni assunte 
dai Consigli di Corso di Studi sulle modifiche di Ordinamento Didattico (RAD) per l’anno accademico 
2023/2024.  
Dette modifiche riguardano i CdS in:  

• Lettere (Classe L-10) 
• Filologia, letterature e storia dell’antichità (Classe LM-15)  
• Scienze Filosofiche (Classe LM-78) 
• Storia dell’arte (Classe LM-89). 

Si danno per note quelle relative a L-10 e LM-15. 
Per il corso di laurea in Scienze Filosofiche (LM-78) interviene la studentessa Martinelli evidenziando 
le modifiche apportate ai requisiti di accesso al corso miranti all’ampliamento della potenziale platea 
di utenti provenienti dalle lauree triennali. 
Per il corso di laurea in Storia dell’arte (LM-89) interviene la prof.ssa Mancini, fornendo ulteriori 
chiarimenti sulle modifiche apportate, consistenti nei seguenti punti: 
inserimento di due laboratori di Lingua inglese (3 CFU ciascuno: uno di I livello al primo anno e uno 
di II livello al secondo anno); 
inserimento di 3 CFU nell’ambito di “Altre conoscenze utili per l’inserimento nel mondo del lavoro”; 
inserimento di alcuni nuovi SSD di ambito storico-artistico e di nuovi laboratori; 
riduzione dei crediti per la prova finale da 25 a 18 CFU; 
passaggio dei crediti a scelta dello studente da 11 a 12 CFU.  
La Commissione unanimemente formula parere favorevole sulle modifiche agli Ordinamenti didattici 
apportate ai corsi di laurea: 

• Lettere (Classe L-10) 
• Filologia, letterature e storia dell’antichità (Classe LM-15)  
• Scienze Filosofiche (Classe LM-78) 
• Storia dell’arte (Classe LM-89) 

2bis) Parere nuovo corso di studi Nuovi turismi L-15, a.a. 2023-24 e conseguenti Rilievi CUN; 
Il Coordinatore illustra i rilievi del CUN sull’ordinamento proposto per il nuovo CdS, su cui la 
Commissione ha già espresso in precedenza un parere positivo. I punti più significativi riguardano la 
richiesta di modifica del titolo, ritenuto non del tutto esplicativo del ruolo e carattere della 
“progettazione umanistica”, e la richiesta di riduzione dell’intervallo di CFU destinato nel RAD alle 
attività affini o almeno di una sua adeguata motivazione in funzione degli obiettivi formativi del 
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Corso.Il coordinatore rileva come il CUN non abbia ritenuto di accogliere nel titolo il riferimento alla 
declinazione umanistica del corso, e apre la discussione sul punto 
Interviene la prof.ssa Lomagistro, che sostiene l’opportunità di accogliere i rilievi del CUN in direzione 
migliorativa, non rinunciando, fin dalla denominazione del Corso, all’evidenziazione della sua 
caratterizzazione umanistica e di progettazione culturale, in modo da chiarirne le precipue finalità 
formative agli studenti interessati, evitando al contempo possibili confusioni o sovrapposizioni con gli 
obiettivi formativi di Corsi già attivi nel DIRIUM, come il CdS in Lingue e culture per il Turismo e la 
Mediazione Internazionale –L 12.  
Interviene la prof.ssa Roscino, ribadendo e sostenendo tale posizione. Nel prosieguo della discussione 
si affronta il rilievo del CUN sull’intervallo delle attività affini che dovrebbe essere precisato o meglio 
spiegato. Negli interventi emerge l’esigenza di interpretare in positivo le osservazioni del CUN, nel 
senso di esplicitare meglio le attività fondamentali rispetto a cui quelle affini si strutturano. Dopo una 
lunga e accurata discussione la Commissione accoglie le osservazioni su esposte e: 
a) richiama il proprio precedente parere favorevole al corso di studi che va inteso in connessione ad 
una denominazione tale da riflettere il carattere non soltanto tecnico ma anche umanistico della 
formazione che sarà erogata dal corso di studi triennale. Raccomanda quindi di precisare il titolo del 
corso in tal senso. 
b) per la seconda osservazione del CUN, la Commissione raccomanda che si produca una più chiara 
esplicitazione degli obiettivi e del percorso formativo del nuovo Corso di studi, relativamente 
soprattutto alle specificità delle materie caratterizzanti e di quelle affini, riducendo l’intervallo di 
queste ultime o fornendo spiegazione idonea. A tal fine, si ritiene opportuno che si intrattenga una 
stretta e costante interlocuzione con il CdS in Lingue e culture per il Turismo e la Mediazione 
Internazionale – L 12.  
c) infine, la Commissione segnala l’esigenza di un monitoraggio affinché tutti i nuovi corsi di studio 
non incidano negativamente sulla sostenibilità dei corsi di studio già in essere. 
La Commissione quindi, fatte salve le raccomandazioni a) b) e c), formula all’unanimità parere 
favorevole sul punto. 

3) Parere sulla concessione dei contributi ai sensi del D.Lgs. 68/12, per esercitazioni in 
campo (D.R. n. 3230 del 29-10-2014). 

Il prof. Spagnolo presenta le richieste di contributo per attività di scavo archeologico pervenute dai 
professori Donatella Nuzzo e Custode Silvio Fioriello. 
Il prof. Spagnolo, ricordando che le suddette richieste sono state trasmesse a mezzo mail ai componenti 
della Commissione, chiede pertanto di esprimere un parere in merito, passando la parola al prof. Felle, 
il quale illustra sinteticamente scopi e motivazioni didattiche delle attività per le quali è stata presentata 
richiesta, consistenti: 
a) per quanto riguarda la richiesta della prof.ssa Nuzzo, nel prosieguo di indagini nel Parco 
Archeologico di Monte Sannace, miranti alla definizione dei caratteri insediativi dell’area acropolare 
del sito in epoca postclassica, che coinvolgono studenti dei CdS in Scienze dei Beni Culturali e di 
Archeologia e della Scuola di Specializzazione in Beni Archeologici; 
b) per quanto riguarda la richiesta del prof. Fioriello, l’avvio di attività di indagine archeologica nella 
media valle della Vjosa (Albania), per la quale si stima il coinvolgimento di circa 10 studenti 
appartenenti al CdS magistrale in Archeologia, alla Scuola di Specializzazione in Beni Archeologici e 
ai Dottorati di Ricerca in discipline storico-archeologiche. 
Il prof. Felle sottolinea inoltre il ruolo fondamentale di tali attività sul campo nella formazione degli 
studenti dei CdS citati e della Scuola di Specializzazione in Beni Archeologici, per i quali esse sono 
parte essenziale del percorso di studi e di formazione professionale. 
Interviene la prof.ssa Roscino, condividendo le osservazioni del prof. Felle e aggiungendo che, per 
quanto riguarda specificatamente la richiesta di contributo avanzata per il progetto del prof. Fioriello, 
condotto all’estero e caratterizzato da una marcata impronta di ricerca, essa consiste solo in una parte 
del finanziamento totale previsto, ripartito anche su altre fonti. 
A tale proposito, la Commissione, condividendo l’importanza di tali attività per la formazione degli 
studenti di discipline archeologiche e consapevole dell’intreccio inscindibile della didattica e della 
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ricerca, auspica e raccomanda in generale che si ponga sempre particolare attenzione nella 
documentazione presentata per le richieste di contributo, per distinguere con chiarezza la quota di costo 
finalizzata alle attività didattiche e la quota dei costi imputabili a quelle dirette alla ricerca, la quale 
ultima, specialmente per progetti impegnativi e innovativi, dovrebbe invece gravare su specifici 
finanziamenti.  
A seguito della discussione, la Commissione esprime all’unanimità parere favorevole sulla validità 
didattica dei due progetti. 
 
Alle ore 13:20 il Consiglio, in assenza di altri argomenti da discutere, si scioglie.  
 
Il Segretario verbalizzante      Il Coordinatore della CPDS 
f.to prof.ssa Carmela Roscino     f.to prof. Carlo Spagnolo 
 
 
         



 

 

	


